

Crónica de Sucesos

Muerte. El carro que guiaba Dionisio Navarro, en término de Las Mesas, volcó, cogiendo debajo al Dionisio y produciéndole lesiones que le ocasionaron la muerte instantáneamente.

Lesiones. En el pueblo de Loranca del Campo, Miguel Rubio dió a su vecina Venancia Genovés García un golpe con una sierra en la cabeza que le produjo lesiones de pronóstico reservado.

Infanticidio. El Juzgado de Almodovar del Pinar instruye diligencias con motivo de haberse encontrado el cadáver de un niño recién nacido en el pozo de la casa que habita en dicho pueblo, Norberta Zamorano, la cual manifiesta lo dió a luz muerto el día primero del actual; ésta se halla detenida en la cárcel del partido.

Muerte. En la cocina de su domicilio, del pueblo de Cañaveras, fué hallado cadáver el vecino de este pueblo, Luis Herráiz, cuya muerte fué debida a una congestión cerebral; el cadáver cayó sobre la lumbre de dicha cocina, y de no haber acudido personal, se hubiese carbonizado, pues el fuego ya había prendido a la blusa y chaqueta del Luis.

Disparo y lesiones. En el pueblo de Valera de Arriba, fué herido de un disparo de revólver el niño Evelio Atienza Martínez, en ocasión de hallarse jugando con su hermano Francisco, de tres y doce años de edad respectivamente; el Juzgado practica diligencias para la averiguación del autor de este hecho.

Infracción de la Ley Electoral. Este Juzgado de Instrucción instruye sumario por virtud de diligencias remitidas por el juez municipal de Tragacete, instruidas por consecuencia de infracciones cometidas por la Junta municipal del Censo electoral, por no haberse constituido para la proclamación de candidatos para concejales.

Robo. Se encuentra detenido en la Prisión preventiva de San Clemente, Manuel Calvo Perales, al que se sigue sumario por virtud de bastantes sustracciones de gallinas, propiedad de varios vecinos de Casas de Haro y Pozo Amargo, llevadas a cabo durante el mes de Enero último.

Rapto. Se sigue procedimiento a Antonio Lázaro Pacheco, vecino de Villagarcía del Llano, por haber raptado del domicilio paterno a su novia, Concepción Jiménez López.

Desobediencia y resistencia. El juez municipal de Altarejos, da cuenta a este Juzgado de haber sido desobedecido y hecho resistencia contra él, Marcos Calleja y otros vecinos de dicho pueblo.

Robo. En las obras del Salto de Villalba de la Sierra, y de un arca en donde estaban guardados, han sido sustraídos varios cartuchos de dinamita, mecha y pistones, propiedad de la Sociedad que construye las obras de dicho Salto.

Falsedad. Pedro Prieto Lerma, denuncia al Juzgado el hecho de que por el alcalde de Graja de Iniesta, se han expedido dos certificaciones para que obraran sus efectos en expediente para el nombramiento de juez municipal de dicho pueblo, que solicitaba el denunciante, y en las que se faltó a la verdad en la narración de los hechos, alterando las fechas verdaderas, por consecuencia de lo cual no fué nombrado juez municipal del expresado pueblo.

Concepciones. Por ejercerlas en las elecciones últimas, se sigue procedimiento a Pedro Mazo Llaneros y otros, vecinos de esta capital.

ENERO BAJO EL GOBIERNO DE LOS SOVIETS

Rusia ha entrado en su cuarto invierno soviético y si siempre ha sido duro, el frío y las necesidades lo hacen aún más cruel e insostenible bajo el régimen de los bolcheviques.

Algunas tiendas en Moscú y San Petersburgo se han vuelto a ser abiertas al público, pero los

viveres y artículos que se ven en los escaparates señalan precios fabulosos. Un par de botas que antes de la guerra costaba 25 rublos valen hoy de 700 a 800.000.

Los cafés no dejan de presentar alguna animación pero la mayoría de los parroquianos aparecen miserablemente vestidos. Un vaso de café con leche vale 10.000 rublos; un bollo 6.000; un pastel, 12.000.

Las calles de Moscú parece que quieren animarse. Algunos trineos recorren las calles sobre la blanca nieve, pero una carrera cuesta 50.000 rublos.

Las campanas de las iglesias suenan constantemente llamando a los fieles a la oración, único consuelo del pueblo ruso.

Los extranjeros se conocen a la legua por sus trajes nuevos y elegantes y porque fuman cigarrillos puros.

Por la noche, los teatros de Moscú están en actividad. Los mismos actores, los mismos bailarines y bailarinas aparecen en los escenarios; sólo en las orquestas se nota una gran diferencia. Algún músico que otro viste el smoking de otro tiempo, raído y verdoso, los demás llevan el uniforme de los soldados rojos y de los marinos.

En San Petersburgo, el frío es intensísimo; el invierno se presenta crudo como pocos y el número de víctimas que las heladas combinadas con el hambre han de hacer será segura y fatalmente enorme. La gran perspectiva Nevsky llamada del 4 de Octubre desde la revolución presenta un aspecto triste y buen número de sus edificios ofrecen un espectáculo lamentable. Por el Neva helado ya no navega barco alguno.

En los barrios populares la miseria es grandísima. En los rincones de las calles, se ve a los pobres hambrientos comiendo con avidez las sopas que les venden a mil, a diez mil rublos la ración, y tiritan bajo la temperatura de 20 grados bajo cero. Otros arrastran un trineo con pedazos de madera o ramas cogidas, sabe Dios dónde, con las que esperan calentarse de noche y poder dormir unas horas sin helarse. Algunos autos de los personajes oficiales pasan veloces entre tanta miseria.

Entre Moscú y Petrogrado los trenes funcionan, pero el expreso que antes tardaba nueve horas emplea ahora catorce y quince.

Los buques, aprisionados entre los hielos descargan los viveres enviados de Suecia, Noruega y Norteamérica, montones de sacos de harina abarrotan el muelle. ¡Y pensar que todo eso es para evitar en algo el hambre en el país que fué granero del mundo!

Las aldeas ofrecen un tristísimo espectáculo; los campesinos no tienen nada, carecen de todo; apenas si pueden contar con algún producto del terruño. Las lágrimas se agolpan a los ojos al ver los asquerosos harapos que los cubren. En cuanto al uso del calzado ya lo han olvidado.

Al tormento del hambre hay que añadir el del frío. En el invierno que empieza miles de campesinos, millones de inocentes niños rusos pagarán con su existencia la mala suerte de haber nacido en aquel país de desolación, y la locura de unos cuantos ambiciosos.

Febrero agrícola

Gran cultivo.—Explotación

Se terminan las operaciones de acopio y transportes de abonos para los cultivos de primavera. Preparadas ya las tierras, se siembran, lo antes posible, los trigos llamados tremesinos, las cebadas, avenas y guisantes de primavera (híbridos, caballares, etcétera), muelas o almortas, y lentejas.

Antes de la siembra se habrán esparcido a voleo, o mejor con la distributora mecánica unos 300 kilogramos de superfosfato, y en las parcelas de leguminosas, además del superfosfato, de 600 a 1.000 kilogramos de cloruro, o de sulfato potásico (según se trate de tierras cálidas o no), y en su defecto, cinco veces esa cantidad de cenizas de ramera de pino.

Envueltos los abonos con la grada, preferible para esta operación la Ac-

me, se siembran los cereales y las leguminosas con la sembradora, en líneas juntas o en líneas pareadas.

La cantidad de semilla que debe emplearse para estas siembras tardías, es superior a la conveniente para las siembras de Otoño, en un 25 por 100 próximamente. Así para los trigos tremesinos deberán emplearse 150 kilogramos de grano por hectárea, mientras que en Otoño no debe pasarse de 120. El escaso tiempo con que cuentan, para su desarrollo, estas plantas y la falta de lluvias en primavera, reducen mucho el ahijamiento, obligando a prodigar la semilla.

Inmediatamente después de la siembra se pasa el rodillo, para procurar un buen contacto de las tierras con la semilla.

En los terrenos muy sueltos y cuando los hielos del invierno han sido intensos conviene también pasar el rulo a los cereales de Otoño, para asentar la tierra y evitar huecos entre ésta y las raíces, y también para facilitar la ascensión de la humedad almacenada en el subsuelo. Después de la labor del rulo debe pasarse la grada para romper con la costra el sistema capilar evacuatorio.

El gradeo de trigos y cebadas de Otoño evita la evaporación y favorece su ahijamiento.

En los cereales y leguminosas de Otoño, dispuestos según el sistema de líneas pareadas de la Granja de Valladolid, sustituye con gran ventaja a la grada, nuestra binadora de tracción, con la que se cultivarán las entrecalles, para airear la tierra, evitar la evaporación y facilitar el ahijamiento. Cuando se irata de romper costra (después de lluvias) se montará la binadora con dientes cabadores, cuando de extirpar malas hierbas, con las cuchillas horizontales. Es fácil acostumbrar una caballería menor a la tracción de este ligero aparato, consiguiéndose así la bina de una hectárea, labor que se hace en el día, a precio muy reducido. La industria nacional construye ya en grande escala nuestra binadora de tracción patentada, para los cultivos en líneas pareadas de cereales y leguminosas, y para la bina y escarda de remolachas y patatas.

En los alfalfares se repartirán las espumas de azucarera, el yeso y el superfosfato, pasando a continuación la grada de púas. Se facilita por este medio la incorporación de los abonos, se da oxígeno a las raíces y el agua de los riegos penetra a mayor profundidad. Esta labor que debe darse con energía (sustituirá con ventaja a la grada, el regenerador de praderas, constituido por un bastidor y una serie de cuchillas verticales) sirve también para limpiar las praderas de hierbas cundidoras y de musgo.

Cuando en esta época los cereales de Otoño ofrecen exuberante desarrollo foliáceo, que hace temer un futuro envocado, conviene rebajarlos dando un ligero corte con la hoz o la guadaña. La operación de despuntarlos por medio del ganado lanar resulta más económica, pero no deja de ofrecer algunos inconvenientes, por los perjuicios que puede ocasionar. A poco que se descuide el conductor del ganado, pisotean las reses el sembrado, lo desigualan y asientan la tierra.

Se recolectan patacas y nabos tardíos. Comienza la siembra de pataca, esparcida como único cultivo, trébol sobre trigo, mezcla de semillas para praderas y adormidera.

Terminan los acarreos de estiércoles, comenzados en Otoño, para remolachas, patacas y alfalfares, etc.

Viticultura y enología

Continúan los desfondes y labores para viñas y su abonado. Comienza, o prosigue (según las zonas) la plantación de barbados. En algunos puntos se descalzan en esta época las cepas. Se dan los tratamientos invernales contra el oidium y contra la antracnosis. Se verifica el escaldado de las cepas contra la Piral, Cochills y Eudemis, etc. Se poda y dan los tratamientos de invierno contra la antracnosis (agua con ácido sulfúrico al 10 por 100) y contra el oidium (embadurnados con solución acuosa de permanganato potásico al 4 por 100). Los descortezados de la cepa, retirando inmediatamente del campo los residuos o quemándolos en el acto, y la desinfección de los troncos con aquellas o análogas soluciones, facilitan mucho las campañas contra las plagas y son de gran eficacia para el saneamiento de las viñas.

BODEGA.—Continúan los rellenos de las vasijas vinarias. Comienzan los trasiego de primavera de los vinos comunes. Las bombas, tubos, sifones, etc., deberán ser lavados cuidadosamente con agua hirviendo. Se elegirán para los trasiego días secos y a ser posible de viento norte. Se encalarán las paredes de la bodega. Si algún vino se heló deberá trasegarse sin pérdida de tiempo, para separar los témpanos.

Arboricultura y Horticultura

Poda del olivo. Se plantan frutales. Se descortezan y encalan los árboles viejos. Debe quedar terminada la poda de los almendros, melocotoneros, albaricoqueros, cerezos y, en general, de los árboles de fruto de hueso, y se procede a la de los de pepita.

Continúan en la huerta los trabajos indicados para el mes anterior y se comienzan las siembras de cebollas, lechugas, rábanos, tomates, pimientos, berenjenas y guindillas. Se siembran, también, guisantes enanos de distintas variedades, como el Blanco y Príncipe Alberto. Este último, si se sembró en solana y en sitio abrigado, da su cosecha de los 40 a los 50 días de sembrado. Los guisantes y el perejil se siembran de asiento en los tablares que hayan de ocupar; este último dura hasta Mayo del siguiente año. Las lechugas, cebollas, puerros y rábanos se ponen en semillero y se trasplantan de Abril a Mayo.

Los rábanos deben cuidarse y protegerse contra los pájaros, que los arrancan a medida que van creciendo. Los tomates, pimientos, berenjenas y guindillas se siembran en camas ca-

lientes para ser plantados de asiento a principios de Mayo en tierra mollida y bien abonada. Donde sean de tener intensas heladas de Mayo, es preferible retrasar estas siembras hasta mediados de Marzo, y hacer la plantación de asiento a fines de Mayo.

Se recolectan en este mes: berzas, escarolas, nabos, zanahorias, cardos, apio, espinacas y lombardas.

Ganadería

Iguales cuidados que en el mes anterior. El ganado continúa consumiendo, en su zona, el ramón del olivo. Comienza a salir al campo. Vigilancia del ganado de cebo, y planear la compra de animales para cebo de primavera. A fines de mes se activa la postura de gallinas y ánades. Siguen las pesadas del ganado. Continúa el suministro de materias ensiladas como alimento acuoso de las raciones.

APICULTURA.—Como en Enero. Si algunas colonias se hallaren faltas de provisiones, se las suministrarán azúcar en las placas.

Rogamos a los que reciban EL MUNDO y no estén conformes con la suscripción, se sirvan devolver el periódico.

ADVERTENCIA. Con el fin de normalizar la marcha administrativa de este periódico, rogamos a nuestros suscriptores se sirvan abonar, a la mayor brevedad, la suscripción corriente; permitiéndonos recordarles que el pago es siempre adelantado.

GASOLINA EXTRA marca SHELL

La mejor y más barata

Pedir precios a los depositarios en esta región

Giménez y Dalmau S. A.—Albacete

Representante en Cuenca

PINEDO HERMANOS

¡¡ VETERINARIOS !! ¡¡ GANADEROS !!

Los específicos **S. ARANGO** para la especie animal, son actualmente de éxito reconocido en todo el mundo.

Ensayados una sola vez y os acreditará su aplicación

Representante y depositario único en la provincia

D. Jerónimo García, Farmacéutico, Minglanilla (Cuenca)

Se remiten folletos gratis.

PLANTAD VIDES DEL

“CENTRO VITÍCOLA DEL PANADÉS”

JAIME SABATÉ

VILAFRANCA DEL PANADÉS (BARCELONA)

Casa visitada por S. M. el Rey

Pídase catálogo al Apartado núm. 2.—Villafranca del Panadés

INJERTOS (Blancos y Tintos). BARBADOS AMERICANOS. ESTAQUILLAS.

SABATÉ.—Villafranca del Panadés (Barcelona) Teléfono 1

L' UNION

Compañía Francesa de Seguros contra incendios.—Establecida en París, en su Palacio, 9 Place Vendome

FUNDADA EN 1828

SINIESTROS PAGADOS

desde el origen de la Compañía

Frs. 561.000.000

PRIMAS COBRADAS EN EL

AÑO 1918

49.918.000 Frs.

Delegación General para España: Madrid, Eapoz y Mina, 1 (Puerta del Sol)... Subdirector en Cuenca: Enrique Patrón, Mariano Catalina, 25, pral (Autorizada por la Comisaría Gral. de Seguros, bajo la responsabilidad de la Compañía.—Diciembre, 1918).

Consultorio Médico Quirúrgico

DIRECTORES

MEDICINA GENERAL: D. PEDRO DE LA MUELA | CIRUJIA OPERATORIA: D. ANTONIO CALZADÓN

Especialista en enfermedades de la mujer y del niño | Cirujano del Instituto Rubio de Madrid

Operaciones quirúrgicas en general. — Análisis de sangre, orina y jugo gástrico. — Vacunas contra la Tuberculosis. — Sueros para la curación de afecciones de la piel y genito-uritarias. — Tratamientos eléctricos. — Rayos X.

CONSULTA TODOS LOS JUEVES DE 9 A 12 DE LA MAÑANA

Honorarios: Primera consulta . . . 10 pesetas
Las restantes . . . 5 "

Económica para obreros: De 12 a 1 y de 6 a 7 de la tarde.

Mariano Catalina, 30.—(frente a la Relojería de Redondo)